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наталья сенЧукова

В Первой горбольнице заве-
дующий кардиохирургиче-
ским отделением Алексей 
Шонбин трудится более  
40 лет. Он стоял у истоков 
архангельской кардиохирур-
гии, выполняет сложнейшие 
операции на сердце. 27 апре-
ля Алексей николаевич от-
метил юбилей – хороший по-
вод рассказать о его пути в 
медицине.

ЛуЧШАЯ ПРОФЕССиЯ
«Леша, ты должен быть 

врачом, это хорошая спе-
циальность, подумай», – го-
ворила юному Алексею  
Шонбину соседка его бабуш-
ки Калерия Гавриловна, ра-
ботавшая рентген-лаборан-
том в больнице.

В школе Алексей интересовал-
ся точными науками, а любимым 
предметом была алгебра. Когда 
пришло время выбирать профес-
сию, понял, что к технической сфе-
ре душа не лежит. И отправился из 
родной Пинеги в Архангельск по-
ступать в медицинский институт.

– Раньше было как: поступил – и 
на месяц поехали «на картошку», 
только после этого началась учеба, 

– вспоминает Алексей Николаевич. 
– Хирургию мы изучали со второго 
курса, преподаватели были отлич-
ные. Еще в стройотряде начал об-
щаться с более старшими студен-
тами – будущими хирургами, и эта 
дружба сыграла решающую роль. 
Стал ходить с ними на дежурства в 
Первую городскую больницу, через 
некоторое время меня уже допуска-
ли к выполнению некоторых мани-
пуляций. А уж когда впервые ока-
зался в операционной в качестве 
зрителя, окончательно понял, что 
хирургия – это мое.

В 1980 году Алексей Шонбин 
вместе с однокурсниками Игорем  
Черновым и Александром  
Кузнецовым устроились медбра-
тьями в третье хирургическое от-
деление Первой горбольницы. Во 
время практики после четвертого 
курса самостоятельно сделали ап-
пендэктомию, чем сразу заработа-
ли уважение однокурсников. Та-
кой эмоциональный подъем еще 
больше утвердил в правильности 
выбора. В это же отделение на ше-
стом курсе все трое пришли в су-
бординатуру, проходили первич-
ную специализацию по выбранно-
му профилю.

Алексей Шонбин считает, что суб- 
ординатура, которой сейчас не су-
ществует, занимала важное место в 
системе медицинского образования.

– Мы выходили из субординату-
ры достаточно опытными людьми, 

– отмечает он. – Сейчас другие под-
ходы и требования. Даже практику-
ющие врачи, не имея соответствую-
щего сертификата, не вправе делать 
что-то из соседней специальности, 
хотя прекрасно это умеют и раньше 
делали много раз. У студентов сер-
тификатов нет, и в операциях они 
участвовать не могут. Когда мы 
учились, понятия сертификата в ме-
дицине не существовало, было до-
верие старшего товарища, который 
брал на себя ответственность. Он 
же не просто отпускал тебя в опера-
ционной в свободное плавание – де-
лай что хочешь, а стоял рядом, кон-
тролировал и в любой момент был 
готов поменяться местами.

ВРАЧи-МЕДБРАтЬЯ
«Ребята, так дело не пойдет, 

днем вы здесь врачи, а вече-
ром – медбратья», – с этой 
реплики заведующего тре-
тьей хирургией Владимира  
Евладьевича Воронцова на-
чался еще один этап профес-
сиональной жизни Алексея 
Шонбина.

Доктор сердца
алексей Шонбин: «кардиохирург – своего рода портной,  
который умеет красиво шить без лекал»

Вместе с Черновым и Кузнецовым  
они днем в рамках субординату-
ры трудились в отделении как бу-
дущие хирурги, а вечером продол-
жали подрабатывать медбратьями. 
Делали все: ставили капельницы и 
клизмы, делали уколы, раздавали 
таблетки, кормили лежачих паци-
ентов. Вместо этой работы заведую-
щий помог им устроиться фельдше-
рами на Соломбальскую подстан-
цию скорой помощи. Ночные смены 
на неотложке дали бесценный опыт.

Получив диплом, Алексей  
Шонбин поступил в интернатуру на 
базе Первой городской. После окон-
чания учебы Алексей Николаевич 
вместе с супругой – врачом-терапев-
том (они учились в одной группе) по 
распределению поехали на работу 
на его малую родину в Пинежскую 
районную больницу № 2.

СРОЧнО нА ВЫхОД
«Хирург Алексей Нико-

лаевич, за вами приеха-
ли, срочно на выход», – объ-
явили в кинотеатре, когда 
в зале во время сеанса вне-
запно зажегся свет. Это слу-
чилось в первые дни рабо-
ты в Пинеге, когда в выход-
ной доктор Шонбин с женой 
решили посмотреть фильм.  
Алексей Николаевич с улыб-
кой говорит, что специфику 
работы в районе понял быстро 
и больше в кино не ходил.

– Сначала мы работали вдвоем, 
а последние два с половиной года 
я вообще был единственным хи-
рургом. Так что, по сути, дежур-
ства там круглосуточные, без вы-
ходных. Когда поступал звонок 

– тогда и шел на операцию. Даже 
если в праздник в гости уходил – 
и там быстро находили, – делится  
Алексей Шонбин. – Анестезиоло-
га не было, так что наркоз неко-
му дать, и все операции делал под 
местной анестезией. Раньше мест-
ную анестезию мы и здесь доста-
точно широко применяли при ап-
пендэктомиях, грыжах, поэтому 
делать это умел. Гинеколог в боль-
нице тоже один был, и, когда ухо-
дил в отпуск, родильное отделение 
оставалось на мне: роды, проце-
дуры… И этим приходилось зани-

маться. Хорошо, что там работали 
очень опытные акушерки.

В Пинеге оказывать помощь при-
ходилось не только взрослым паци-
ентам, но и детям.

– Помню свой первый прием в ам-
булатории. В кабинете со мной си-
дит медсестра Елена Никаноровна  

– ей за шестьдесят, она прошла 
медсанбат, имеет военный опыт и 
жесткий характер, и я такой сала-
га двадцати трех лет. Дверь откры-
вается, заходит женщина и ведет 
за ручку маленького мальчика, у 
которого болит ухо. Специально-
сти «лор», «окулист» тоже счита-
ются вроде как хирургическими, 
и заниматься этими профилями 
предстояло мне. С детьми во вре-
мя учебы я вообще не пересекал-
ся, практической детской хирур-
гии у нас не было. Знания только 
те, которые остались после экза-
менов по этим предметам. Так что 
домой приходил и дополнительно 
штудировал учебники, – говорит  
Алексей Николаевич.

Работа в районе дает врачам не 
только разноплановый опыт, но и 
уверенность в принятии решений.

– Там ответственность гигантская, 
все на тебе. Как ты решил в свои 23–24 
года, так и будет, – отмечает доктор 
Шонбин. – Вызывают тебя в инфек-
ционное отделение исключить ап-
пендицит, а из возможностей – толь-
ко осмотр и клиническое мышление. 
И если ты сказал, что нет аппенди-
цита, – значит, его не должно быть. 
Право на ошибку, конечно, у всех су-
ществует, но лучше не ошибаться, от 
этого зависит человеческая жизнь.

СОСуДиСтАЯ хиРуРГиЯ
«Возвращайтесь, я вас 

возьму», – сказала Алексею 
Шонбину главный врач Пер-
вой городской больницы 
Еликанида Волосевич, ког-
да после окончания учебы 
он уезжал на работу по рас-
пределению.

– И на удивление взяла, когда 
спустя три года, отработав в Пине-
ге от звонка до звонка, я вернулся. 
В то время поступить на работу в 
Первую городскую больницу было 
очень сложно и почетно, такой «ка-
стинг» был. Еликанида Егоровна 
сама занималась отбором кадров, – 
рассказывает Алексей Николаевич.

Сначала доктор Шонбин работал 
на амбулаторном приеме и прихо-
дил в стационар на ночные дежур-
ства в первом хирургическом отде-
лении. Сосудистая хирургия тогда 
только зарождалась, занимались 
этим Виктор Павлович Еремеев 
и Владимир Петрович Веселов.  
Но Алексея Николаевича это на-
правление не особо привлекало: 
операций проводилось мало, в ос-
новном флебэктомии при варикоз-
ной болезни. Все изменилось после 
учебы в институте хирургии имени 
А. В. Вишневского в Москве.

– За два месяца просто влюбил-
ся в эту специальность, – вспоми-
нает Алексей Шонбин. – Занятия 
у нас вел пионер сосудистой хи-
рургии в нашей стране – акаде-
мик Анатолий Владимирович  
Покровский. В институте имени 
Вишневского я увидел всю много-
гранность сосудистой хирургии: 
это не только артерии нижних ко-
нечностей, но и сонные, позвоноч-
ные, подключичные, брюшная аор-
та с ее ветвями и грудная аорта… 
Там такие реконструкции можно 
делать! Сразу понял, что для меня 
это будет интереснее, чем абдоми-
нальная хирургия. Возвращался с 
решительным настроем делать та-
кие операции в Архангельске, был 
уверен, что пройдет некоторое вре-
мя – и все это у нас появится.

ЗнАКОВАЯ ОПЕРАЦиЯ
«И слава Богу, что я про-

шел еще и эту школу», – го-
ворит Алексей Шонбин, рас-
сказывая о том, что после 
возвращения из института 
имени Вишневского год при-
шлось работать в открыв-
шемся новом отделении 
гнойной хирургии. Занима-
лись лечением гнойных ран, 
инфекций, выполняли ампу-
тации при гангрене – опыт 
колоссальный.

К сосудистой хирургии вернул-
ся через год, стал ходить вместе с  
Виктором Еремеевым на операции, 
которых становилось все больше.

– Ангиографию Виктор Павлович 
делал сам, облучался. Оборудова-
ние допотопное, из защиты толь-
ко фартук. Так, как работал он, ны-
нешние специалисты не смогут, да 
и слава Богу. Сейчас есть совре-

 � Коллектив кардиохирургического отделения с первым пациентом, которому в Архангельске сделали 
коронарное шунтирование (встреча в день 30-летия операции в 2023 году). Фото: Пресс-служБа Первой городской клИнИЧеской БольнИцы
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менная техника, удобные безопас-
ные доступы: через лучевую или 
бедренную артерию. А тогда надо 
было транслюмбально в аорту по-
пасть через поясницу – иглой, при-
чем вслепую, без всяких навигаций. 
Да, рискованно, но вот так начина-
лось, тогда других возможностей 
не было, – рассказывает Алексей 
Шонбин.

Отделения сосудистой хирургии 
в то время не существовало, толь-
ко профильные койки в составе 
общей хирургии. Вскоре туда же 
пришел на работу однокурсник  
Шонбина Игорь Чернов, который 
после интернатуры и распределе-
ния работал в Цигломенской боль-
нице.

В Первой горбольнице они ак-
тивно занимались и общей, и сосу-
дистой хирургией, ездили на учебу 
в Москву, Челябинск. Причем ез-
дила целая команда специалистов, 
так как готовились к внедрению 
кардиохирургии в Архангельске. 
Это был 1993 год. И однажды по-
явился Леонид Николаевич – пер-
вый пациент, с которого началась 
история архангельской кардиохи-
рургии. Его привезли в критиче-
ском состоянии. Алексей Шонбин 
и Игорь Чернов выполнили экс-
тренное коронарное шунтирование 

– единственное, что могло спасти 
ему жизнь.

С той операции прошел уже  
31 год. Пациент до сих пор на свя-
зи с врачом, у них есть традиция 
встречаться в годовщину операции.

– Я считаю, что нам Бог дал тако-
го пациента. В таком хорошем ре-
зультате и его большая заслуга. Он 
привержен к лечению, соблюдает 
рекомендации. Он большой моло-
дец, продолжает работать, ведет 
активный образ жизни, лишних 
слов не говорит, вечно занятой, – 
отмечает Алексей Николаевич.

Вскоре после этой знаковой 
операции было создано отделе-
ние сердечно-сосудистой хирур-
гии. Работали в то время в шести-
этажном корпусе и в перерывах 
между операциями наблюдали из 
окон за строительством кардио-
корпуса. Это были тяжелые 1990-е 
годы, так что стройка затянулась 
на 15 лет, главврач Еликанида  
Волосевич билась за нее на всех 
уровнях власти.

В декабре 2005 года кардиокор-
пус ввели в строй, и отделение сер-
дечно-сосудистой хирургии раз-
делилось на два: кардиохирургии 
(его первым заведующим стал 
Игорь Чернов) и сосудистой хирур-
гии.

Архангельская кардиохирур-
гия быстро завоевала сильные по-
зиции даже в масштабе страны. 
Наши врачи шли в ногу со столич-
ными коллегами, внедряли передо-
вые технологии, в том числе благо-
даря сотрудничеству с профессо-
ром Борисом Шабалкиным, нор-
вежским профессором Монсом Ли.

ЛиЧнЫЙ РЕКОРД
«У меня тогда рекорд был: 

за год личное участие в 500 
операциях, причем полно-
стью – от разреза до послед-
него шва. В отпуск не ходил, 
круглые сутки на работе. 
Тяжело, конечно, но моло-
же был, сил хватило», – так 
Алексей Шонбин вспомина-
ет 2008 год, когда возглавил 
кардиохирургическое от-
деление Первой горбольни-
цы.

Ситуация складывалась тяжелая: 
команда архангельских специали-
стов во главе с Игорем Черновым  
уехала на работу в Астрахань, где 
открылся федеральный кардио-
центр. Но благодаря огромным уси-
лиям и энтузиазму удалось сохра-
нить не только отделение, но и его 
передовые традиции. Архангель-
ская кардиохирургия по-прежнему 
в числе лидеров по России.

Сейчас здесь работают семь кар-
диохирургов, все опытные, внедря-
ют инновации, становились лауре-
атами Ломоносовской премии. За 
год в отделении проводится поряд-
ка 600 операций на сердце, в том 
числе сложных и очень длитель-
ных (по 8–11 часов). Работа физи-
чески тяжелая, но ко всему появ-
ляется привычка. Алексей Шонбин 
сравнивает это со спортом: сначала 
с усилием начинаешь бегать 10 ки-
лометров, а потом и 42 преодолева-
ешь нормально.

– Есть операции, которые дела-
ются быстро, качественно и с ми-
нимальным риском, все по отрабо-
танной схеме. И второй вариант – 
когда в операционной надо прини-
мать нестандартные решения, ино-
гда не все получается и приходится 
искать другие пути, но в конечном 
итоге, когда все закончится хоро-
шо, получаешь большее удовлетво-
рение, чем от стандартных вмеша-
тельств, – рассказывает Алексей 
Николаевич. – Мне нравится хирур-
гия митрального клапана, особенно 
клапаносохраняющие процедуры. 
Не протезирование – там все просто 
и технично, а именно сохранение. 
Нравится хирургия аорты. Направ-
ление тяжелое, как я говорю, это хи-
рургия молодых крепких рук, хоро-
шего зрения и здоровой спины, ко-
торые мы теряем с каждым годом. 
Но она очень интересная в плане 
того, что иногда надо подумать, как 
защитить головной мозг, запустить 
перфузию, что сначала пришить, 
там сложнее схемы искусственно-
го кровообращения... А вот коронар-
ной хирургией, шунтированием за-
нимаюсь все меньше и меньше. Мо-
лодежь буквально вырывает, мож-
но сказать, уже вырвала из рук (сме-
ется), энтузиазма у наших ребят в 
избытке, и это замечательно.

Алексей Шонбин из тех людей, 
кто не разделяет работу и хобби. 
На вопрос о свободном времяпре-
провождении отвечает так:

– Нет у меня такого увлечения, 
как у многих: закончился рабочий 
день, все бросаешь, идешь в свою 
мастерскую и там что-то пилишь, 
строгаешь. Иногда даже завидую 
таким людям. У меня кардиохи-
рургия – и работа, и хобби. Бывает, 
иногда хочется отдохнуть, дума-
ешь – надоело, а проходит несколь-
ко часов – и все, эти мысли исчеза-
ют. И с удовольствием по собствен-
ной инициативе в выходной идешь 
на работу что-то доделать. Иногда 
задумываешься: чего бы я достиг, 
если бы пошел в другую специаль-
ность? Не знаю, ответа не нахожу. 
Мне нравится медицина, кардио-
хирургия, этот образ жизни. Вот 
придумали сейчас термин «непре-
рывное медицинское образование», 
так оно негласно всегда существо-
вало. Тот, кто хочет быть хорошим 
специалистом, постоянно чему-
то учится. Хирургу надо не толь-
ко в голову что-то вкладывать, но 
и тренировать мануальные навы-
ки, причем и левую руку, и правую. 
Кардиохирург – своего рода порт-
ной, который умеет без лекал что-
то сшить так, чтобы красиво полу-
чилось. Я считаю, это большое ис-
кусство…

Алексей Шонбин: 
У меня кардиохирургия – и работа,  
и хобби. Бывает, иногда хочется отдох- 
нуть, думаешь – надоело, а проходит 
несколько часов – и все, эти мысли ис-
чезают. И с удовольствием по собствен-
ной инициативе в выходной идешь на 
работу что-то доделать


